

# Los Pueblos

LCHE  
 Domingo 5 Octubre 1919 - Año I - N.º 7  
 Suscripción: En toda España, 50 cént. al mes  
 LOS PAGOS ANTICIPADOS

Alicante - Alcoy - Aspe - Callosa de Segura - Elche - Elda - Jávea - Monóvar - Novelda - Pinoso - Orihuela - Onil - Petrel - Torrevieja - Villajoyosa - Villena

## La noche triste

Lo ha sido, para toda la región, la del lunes próximo pasado, 29 de Septiembre. La horrible, la espantosa tormenta que se desencadenó sobre nuestros pueblos, los ha dejado en completa ruina. No ha sido exclusivamente este pueblo víctima de los elementos descompuestos; lo han sido todos los de la región; desde la capital al pueblo más humilde, todos han sentido los estragos de la hecatombe.

Alicante a las tres de la mañana estaba convertido en un verdadero lago, tenía casi todas las casas inundadas, árboles y kioscos arrancados y algunas personas ahogadas. ¡Una verdadera desolación! Los talleres en que se edita este periódico quedaron llenos de agua.

En Orihuela no fué menor la catástrofe, pero aumentó con caracteres aterradores al día siguiente, cuando el caudal del Segura aumentó amenazador y rugiente.

Las aguas inundaron muchas casas de los barrios bajos, y varias plazas y calles.

Los habitantes de la vega, se refugiaron en la población en donde pasaron varias noches ante el temor de que una nueva inundación cogiera los desprevenidos en sus barracas.

El Segura ha inundado varios trozos de la huerta, ocasionando perjuicios enormes a los labriegos.

Durante los días de inundación el servicio de trenes estuvo casi interrumpido a causa de los grandes desperfectos que las lluvias causaron en la vía.

En la plaza de la Constitución establecióse un servicio de barcas para atender a las necesidades del vecindario.

En Aspe han quedado los campos barridos por la piedra. La Huerta Mayor, que constituye la mayor riqueza de la villa ha quedado desolada.

En esta población se repitió, si cabe, con mayor intensidad la tormenta al día siguiente.

Muchas fábricas y viviendas quedaron inundada. El agua alcanzó una altura considerable.

En Monóvar y Elda ha producido la tormenta daños de consideración en los campos. Los modestos propietarios quedan en la ruina.

Elche también ha sido dolorosamente castigado. Uno de sus puentes—el de la Virgen—sufre desperfectos que reclaman reparación inmediata para evitar una catástrofe.

Sobre los campos de Onil también se ha cernido la desgracia, de forma no conocida.

De Rojales, Callosa de Segura, Rafal, Bigastro, etc., tenemos noticias que nos llenan de pena.

En Alcoy no se ha sentido con tanta intensidad la desgracia.

Los poderes públicos deben acudir con presteza a socorrer a los damnificados.

Este año es el año triste; el año negro...

¡Vaya con Dios la noche triste, que pasará a la historia de nuestros pueblos como una pesadilla mortal.

Escritas las anteriores líneas recibimos noticias satisfactorias respecto a la actitud del Gobierno ante la inmensa desgracia que nos apena. Débese ello en parte a la actividad de las autoridades de los distintos pueblos perjudicados, y a las atinadas gestiones de nuestros representantes en Cortes.

## 'Renovación'

Hemos recibido la visita de la primorosa revista murciana con cuyo título encabezamos estas líneas. El ejemplar que llega a nuestras manos ostenta profusión de fotgrabados y las firmas de Martínez Vidal, Puche, Sastre Moreno, Para Vico, Zaraus y Díaz de Laspra. Es un número interesantísimo.

## LA TRACA

*No hay fiesta grande, ni chica en el reino de Valencia, si no termina con traca para que sea completa.*

*La traca, es lengua de fuego que en diabólica carrera va pasando la maroma por una nudosa cuerda arrancando un estampido en cada nudo que encuentra y en fugaces resplandores va matando a las tinieblas.*

*Es la traca, imagen fiel de una ingeniosa tormenta; sus nubarrones, el humo; su fulgor, re'ampaguea; sus estampidos, los truenos de la tempestad, que arreceja.*

*Como no es de valencianos, estar quietos para verla, sino seguir a la traca por saber sus consecuencias*

*si ha tenido tropezones o se ha quemado completa y presenciar el gran trueno final, que es la canterella corre loca la afición entusiasmada tras ella*

*dando tumbos, empujones, persiguiendo a la culebra que va vomitando fuego del que encendió, con su lengua.*

*Es festejo que los moros nos dejaron por herencia el grato olor de la pólvora el humo que detrás deja sus continuos estampidos nos embriagan y alegran hasta que llega al final estalla la canterella suenan vitores y aplausos y así, termina la fiesta*

FRANCISCO VERGE  
 Valencia.

## El progreso y los intelectuales

Voy a decir cuatro verdades mayúsculas que procuro aplicar a mis costillas... y al que le pique que se rasque.

Hace tiempo que sin comerlo ni beberlo estoy metido en un pozo sin fondo que me trae de las greñas con mi propio cacúmen.

Porque, señores míos, yo soy *intelectual*, o, por lo menos, a todas horas y en todas partes oigo decir a los míos: «nosotros los intelectuales por aquí», «nosotros los intelectuales por allá», cuyo eco en los de la acera de enfrente es «vosotros los intelectuales», y tengo un hartazón de intelectualismo que me hace reventar de gozo, como D. Quijote cuando salió de la venta ya armado caballero.

Hasta ahora la moda se limitaba a trazar el patrón de cuello planchado, que subía o bajaba como los gobiernos al uso; ceñía o ensanchaba la cazadora, la americana, la levita o el frac, alargaba

o encogía el pantalón como las pelotas del tío Paco; pero el progreso con su mano de hierro ha roto las fronteras de la vida y se ha metido de patitas en el comedor, en la sala, en el despacho y hasta en el por todos respetado dormitorio. Y no contento con echar patas arriba los trapos y los trastos se ha llegado desconsideradamente al diccionario, convirtiéndolo en una jaula de grillos.

Y he aquí por arte mágico del progreso a la moda, o a la moda progresista, yo vengo a representar en pleno siglo XX el papel de intelectual.

No me pidáis que descubra la cuadratura del círculo ni que os enseñe los libros que no escribí; ni las sabias investigaciones científicas que nunca hice; porque nada de eso ha necesitado el «modernismo» para ser intelectual.

Que vivo del libro o de la pluma, pero más «mecánicamente» que el sastre y el carpintero, ¡qué importa! Pero soy intelectual.

Que en los más sútiles problemas sociales y políticos habló por boca de ganso, según la voz del periódico, cátedra infalible de la perra chica. ¡Qué importa! Pero soy intelectual.

¡Ah! Yo, señores, tengo la clave de mi intelectualismo; yo tengo el sagrado arte de la poesía: un pensamiento rimado, dos pétalos volando por los aires como mariposas, blancas, verdes y coloradas; cuatro nubes que matizan el horizonte gris, he ahí el último grito modernista, sellado por el intelectualismo floreciente.

También se puede ser intelectual, si en vez de amar con el corazón, se ama con la pluma, diciendo a la mujer que nos quita el sueño, cosas insustanciales; tienen los enamorados que escriben, la virtud de decir lo que deben callar y callar lo que deben decir.

Con todas estas amargas realidades, yo que soy rabiosamente intelectual; protesto de mi intelectualismo en nombre de las viejas letras que nada sabían de modernismo.

JAVIER

Aspe, 26 - 10 - 19.

## De mis confesiones

Mañana gris que estás en armonía con mi alma; por tí va en mi soneto la franca confesión de un gran secreto que me perfuma de melancolía.

Mañana gris que en la tristeza mía te fundes, yo te admiro y te respeto. Por tí, mañana gris, es indiscreto mi corazón, y a tí su mal confía.

Oh, mañana de Junio perfumada, tu prodigiosa luz está velada, y entre sus sombras me distingo apenas...

Por eso desde el pié de este castillo, mando besos de amor al pajecillo, que sembró mi camino de azucenas.

REMEDIOS PICO

Toda la correspondencia al Director de LOS PUEBLOS.

## LOCALES

Debemos una explicación a nuestros abonados. Como consecuencia de las tormentas, hemos estado incomunicados con la capita', y por consiguiente, con la imprenta en que se edita este periódico. Ello es la causa de que no ofrezcamos al público la información local acostumbrada.

## LOS PUEBLOS

### ASPE

En Madrid, en cuyo Conservatorio efectuaba los estudios de Profesora de Música, ha terminado brillantemente la carrera, con nota de sobresaliente, la bella y distinguida señorita Delfina Pastor.

Nuestra enhorabuena a tan aventajada señorita, que a la edad de 16 años termina tan provechosos estudios, y a su familia toda.

—Salieron para Alicante D. Mariano Sánchez y distinguida familia.

—De Tomelloso han venido D. Vicente Almodóvar Bernal e hijo.

—Después de sufrir brillantes exámenes en Madrid se encuentra entre nosotros el estudioso joven y futuro abogado David Gimenez Puerto Nuestra enhorabuena.

—Ha salido para Orihuela, nuestro paisano, el M. I. Sr. Penitenciario de aquella Catedral, D. José M.<sup>a</sup> Alcaraz.

—El día 26 falleció el que en vida se llamó D. Ginés Botella Ruiz. El entierro fué una franca manifestación de las muchas simpatías de que gozaba el finado.

Reciba su familia la expresión de nuestro sentir por la pérdida de ser tan querido.

—Nuestro buen amigo D. Ramón Botella y Rebagliato ha cursado estos días en Madrid una infinidad de asignaturas para abogado, notablemente.

Reciba nuestra enhorabuena.

—Ha salido para Ciudad Real después de matricularse en el Colegio de abogados de Alicante, nuestro compañero y colaborador D. Carlos Calatayud.

—En el próximo número dedicaremos unas líneas a la Junta local de Sanidad.

### MONÓVAR

El sábado veintisiete, falleció el acudado propietario y concejal de este Ayuntamiento D. Florencio Pérez Amorós, ex alcalde y jefe del partido datista de la localidad.

Al entierro celebrado el domingo, asistió numerosísima concurrencia, dadas las simpatías que en vida gozó el finado.

A su distinguida familia y en particular a sus hijos los estud antes D. Florencio y D. José e hijos políticos el abogado D. Paulino Verdú y D. Miguel Berenguer, damos nuestro más sentido pésame.

Descanse en paz el distinguido amigo.

## Curiosidades

Cuéntase de D. Antonio Sánchez del Castallar, sacerdote valenciano que fué Arcediano de Alicante y después obispo de la diócesis, que, residiendo en Orihuela, sorprendió a sus pajes jugando a las cartas. Juego que en absoluto desconocía, y como se dejaran, sobre el tapete al ocultarlas, el caballo de espadas, preguntó que qué santo era aquel con la mayor inocencia y bondad. Los pajes contestaron que San Martín y el santo obispo besó con devoción la carta y la reclamó para su breviario. Falleció en 1700.

En la Edad Media, fué Orihuela (Aurariol) capital de la provincia de su nombre, una de las ocho en que Leovigildo dividió a España. Compendia en su demarcación las diócesis *bigastrense* e *illicitana*.

A principios del siglo VIII fué capital del reino mozárabe de *Todmir*. Dentro de sus límites hallábanse Valencia, Alicante, Ello, Bigastro, Mula y Lorca.

En 1366 fué constituida la gobernación de Orihuela que comprendía los pueblos siguientes: Callosa de Segura, Catral, Almoradí, Daya, Rojales, Benjúzar, Guardamar, Redován, Cox, Granja, Rafal, Puebla, Jacarilla, Albaterra, Bigastro, Elche, Crevillente, Alicante, Muchamiel, San Juan, Rafaleta, Benimarell, Cotella, Agost, Busot, Monforte, Elda, Novelda, Casas de Costa, Aspe, Monóvar, Petrel, Mula, Salinas, Caude y Ayora. En cuatro gobernaciones se dividió el reino valenciano.

## De mis horas de evocación

Para el único poeta que ha dado la región oriolana. Para Juan Sansano

Hora de embrujamiento misteriosa ha vibrado en la iglesia ceciana; y en la ciudad dormida, cual lamento, ha sonado la voz de la campana. Las sombras han envuelto los viejos murallones y las torres se yerguen vetustas y gentiles; una luz parpadea y sus rayos temblones me recuerdan la ronda; corchetes y alguaciles, que envueltos en sus capas que encubren la tienvia el santo oficio (zona, como sostén seguro de la fé y la corona. Y vagando en silencio por mi ciudad moruna recuerdo su pasado; cuando a la luz plateada de las noches de luna rondaba tus callejas un galán embozado. Y unido de poesía, dejando libremente volar mi fantasía, intento a mi terruño trovar una canción, que yo quisiera fuese arruillos de palomas; sincero como el dulce tic-tac del corazón.

Y los hechos gloriosos que nos narra su historia, en mi paseo nocturno, reviven y los siento danzar en mi memoria... Las huestes de Fernando primero de Castilla clavaron en tus muros su estandarte imperial; y en la historia de España sin sombra ni mancha florece la grandeza de mi tierra natal. Me encanta el laberinto de verdes palmerales que al pié de tus montañas mecer el viento (miro, aspirando el perfume de tantos naranjales como inciensan la vega del bravo Teodomiro. Trovante amoroso cubiertos de alquiceles al compás de su guzla galantes almanzores; y por Dios y su dama tus hidalgos señores cruzaban sus tizonas con alfanjes infieles...

Yo quisiera que ahora, como en aquellos tiempos en que fuiste señora el sol resplandeciera de inmenso poderío; y como ayer volviera el valor de tus hombres a encadenar a tí, extraño señorío. Que tus hijos tornaran a enristrar sus lanzones si un extraño ofendiera la nación española; probando que en la lucha somos raza de leones; descendientes de aquella valerosa Armengola nacida entre las flores de la huerta oriolana, que encendida en el fuego de santo patriotismo rompió de nuestras manos la argolla musulmana.

Y los hechos gloriosos que nos narra tu historia, en mi paseo nocturno reviven y los siento danzar en mi memoria. Y vagando en silencio por tí, ciudad moruna, recuerdo tu pasado; cuando a la luz plateada de las noches de luna rondaba tus callejas un galán embozado...

JOSÉ M.<sup>a</sup> SARABIA PARDINES

Orihuela.

Nuestros viajes de organización :::

## De Alicante a Orihuela

En el tren.—Frente a Elche.—La visión de la ciudad orcelitana.—Un abrazo al compañero Sarabia.—En el Casino.—Aceptamos la invitación para un viaje.—Camino de Santomera.—El auto sufre una avería.—Los exploradores.—El diputado a Cortes y ex-director de Obras públicas señor Barcala; su generosidad, su hidalguía, su democracia.—Discurso del señor Madaria.—Escena emocionante.—Imposición de insignias.—Discurso del señor Barcala.—Un ruego de su ilustre esposa.—Manifestación popular.—Vivas y plausos.—Hacia Orihuela... «nuestro pueblo». —Regreso a Alicante.—La inundación.

Amanece el domingo 28. No hemos perdido el tren por un milagro. En el arreglo de la corbata, hemos invertido menos tiempo hoy que en el día de aquel célebre viaje a Elche, que no pudimos realizar. Hay unas nubes cenicientas sobre la clara lejanía del mar, sobre el fastuoso horizonte marino; pero el día es sereno y radiante. Hemos llegado a la estación y nos acomodamos en el tren, que seguidamente lanza un silbido y se arrastra magnífico como si nos hubiese esperado un poco impaciente. Mientras los viajeros charlan sobre cosas insustanciales y ridículas, improvisamos, filosofando, sin hablar, discursos de polémica ruda, versos románticos y cursis...

Torrellano... ¡Elche! Si el amigo Espinosa, nuestro benemérito director en la gloriosa ciudad, el colaborador incansable de nuestra obra, supiese que nos hallamos aquí, frente a los palmerales famosos, hubiese salido a saludarnos. Hemos querido pasar por Elche igual que una exhalación, sin avisar siquiera, para no molestar al insigne amigo, a los buenos amigos...

Crevillente, Albaterra, Catral, Callosa, Orihuela... ¡Salve, ciudad de las viejas murallas, de la vega reidora! ¡Salve, tierra sagrada que fuiste nuestra cuna; tesoro de nuestros recuerdos; constante visión de nuestros ojos! Hemos llegado a la ciudad mora. Hemos recorrido la alameda fastuosa en una típica tartanita... En cada esquina hay un amigo; cada rincón nos evoca un recuerdo; en cada trozo de tierra hay volcado un fragmento de nuestra vida.

Un paseo por la ciudad; un abrazo al amigo Sarabia, el director de LOS PUEBLOS en Orihuela—poeta romántico, un poco endemoniado por ese pícaro mal de amores que hace perder el juicio a los hombres más sanos—; una visita al Casino. En el Casino hablamos con Pepe Garrigós, colaborador nuestro y alma de «La Peñola», simpático colega orcelitano. Cambio de impresiones; evaporación de unas copitas de coñac... Por el salón cruzan algunos enfáticos amigos que no nos conocen, que no quieren conocerlos... ¡Oh, dolor de ser extranjeros en nuestra misma patria!

Luego del almuerzo, se nos invita a una fiesta conmovedora. Los exploradores orcelitanos están en Santomera y han de entregar a su Presidente honorario el diputado a Cortes por Orihuela la insignia del cargo. El automóvil del señor Barcala vendrá a recogerlos a las tres de la tarde al centro de los exploradores. En el Colón tomamos café casi rabiando porque es la hora de la cita. Son las tres. Son las tres y media. Son las cuatro. El auto no ha llegado todavía. No llegará ya... Un poco desilusionados nos dirigimos hacia la casa del señor Marqués de Arneva. No ha de llegar el auto. No lo esperamos ya. A nuestro lado se alza gallarda la torre de Santa Justa, pregonando con lenguaje mudo, con arrogancia soberana, las grandezas del terruño sagrado.

Suenan, un poco confusos, a lo lejos, los resoplidos de un auto. El auto que

esperamos. Repentinamente cambian nuestros semblantes. El chafter nos da unas explicaciones que nosotros no solicitamos: es una bella persona. Nos acomodamos. Somos compañeros de viaje, el jefe de la Prisión preventiva D. Miguel Alpaneque, secretario del Comité de los exploradores, el instructor Paredes, Sarabia y el que escribe estas líneas. Nos dirigimos al Casino para recoger al tesorero del expresado comité señor Salar, y después de atravesar las calles de la población salimos a la carretera de Murcia. Pronto nos dejamos atrás a Capuchinos, San Francisco, el Cementerio, el Rincón de Bonanza...

Y... pronto se rompe un neumático.

El chafter, decidido, dá pruebas de su pericia; en unos minutos repara la avería, y ¡en marcha!

Poco después nos hallamos en la finca «Casa blanca» en la que se hallan acampados los exploradores. Sale a esperarnos al camino el jefe de tropa don Juan López Gonzalbez y D. José Soriano Bueno, vocal del concejo.

Saludamos al doctor Madaria que, como Presidente, procede a arriar la bandera a los sonos de la marcha real, que interpreta la banda de cornetas y tambores.

Con la tropa, que va en columna de viaje, y es mandada por el subjefe señor Castelló, nos dirigimos hacia Santomera.

Entre otras distinguidas personalidades, hemos saludado también a nuestro colaborador D. José Recio Sánchez, D. Antonio Iborra, al Alcalde de Santomera, D. José Campillo, D. José González Molinero y D. Abraham Pardines.

Formó la tropa para entrar al pueblo, al son rotundo de cornetas y tambores y llegamos a la suntuosa morada de los señores Barcala. Nos presentó a ellos con unas frases cariñosas el doctor Madaria.

El señor Barcala, con quien departimos durante largo rato, hizo grandes elogios de LOS PUEBLOS, que lee con sumo gusto. Nosotros le explicamos el funcionamiento de nuestra obra, el triunfo logrado por nuestra publicación en todas las localidades en que aparece. A ruegos nuestros nos prometió su colaboración; una serie de artículos en los que tratará de asuntos trascendentales para la región toda.

Mientras hablábamos, se servía a los exploradores una suculenta merienda. Nosotros consumimos algunas copitas de licores, ricos habanos y helados.

Seguidamente el doctor Madaria en el espacioso patio del edificio, ante las distinguidas personalidades invitadas y tropa, pronunció un sentido discurso, diciendo que los exploradores de Orihuela se honraban teniendo por presidente a persona de tan altos prestigios como el señor Barcala, y que, en cumplimiento del acuerdo del consejo, procedía a colocar al ilustre diputado la insignia que le correspondía.

Fué un momento de verdadera emoción. A nosotros, un poco románticos siempre, nos hizo llorar aquella escena.

Bibliotecas Municipals

El señor Barcala, con un sencillez conmovedora, con una elegancia muy

suya», contestó agradeciendo la distinción de que le hacían objeto los exploradores, no sin hacer alarde de una erudición asombrosa, de un depurado gusto estético, de una cultura formidable.

Tuvo párrafos que conmovieron hondamente a la concurrencia, que significaba su aprobación al final de los mismos.

Las últimas palabras fueron recibidas con clamorosos aplausos.

Presentes en el acto estaban, además de las personalidades arriba expresadas y otras que sentimos no recordar, la distinguida señora doña Mercedes Garriga de Madaria, la señorita Concha Madaria, el canónigo de Orihuela y orador elocuentísimo Sr. Olmos, el párroco de Santomera y otros señores sacerdotes.

El señor Alcalde de Santomera, un hombre todo corazón, cedió la banda de música del pueblo en honor de los allí reunidos. Los sencillos adoradores del divino arte ejecutaron algunas composiciones que fueron muy aplaudidas.

Los señores Barcala, estuvieron incansables haciendo los honores de la casa. D. Luis es un demócrata de cuerpo entero; su placer más grande es convivir con el pueblo trabajador, en el que encontrará siempre las más nobles sinceridades y los más grandes heroísmos sin nombre ni corona; tiene el tipo de un tradicional hidalgo de nuestra raza. Su ilustre dama es el paño de lágrimas de los menesterosos. ¡El cielo premie sus acciones!

Ya casi de noche, la tropa cantó el himno de la Institución y «La canción del soldado», y se inició el regreso a Orihuela.

El señor Barcala entregó a los exploradores 500 pesetas.

La ilustre señora de Barcala, rogó a los expedicionarios que no regresase dadie andando a Orihuela. El señor Madaria le contestó que la institución prohibía caminar en carruajes a los exploradores. Pero ante los reiterados ruegos de la bondadosísima dama, el regreso a Orihuela se hizo en carruajes.

En uno de ellos nos acomodamos nosotros, después de patentizar a los señores de Barcala, y a las otras personalidades que nos acompañaron hasta la finca «Casa blanca», el agradecimiento de LOS PUEBLOS por los agasajos tributados al modestísimo periodista que traza estas líneas.

La tropa entró a Orihuela en correcta formación, al mando del subjefe señor Castelló, administrador de LOS PUEBLOS.

Nos despedimos de los amigos para dedicar unas horas a la organización del periódico; pernoctamos en la ciudad y al siguiente día tomamos el tren para regresar a Alicante. La ciudad de Loaces se perdió a lo lejos, para entregarse horas después, en la noche triste, a los horrores de una inundación sin precedentes... El lobo de la profecía—el Segura—ha querido tragarse a la oveja...

Las viejas campanas, nuestras amigas de la niñez, habrán llorado sobre la desolación de la vega... ¡Todo ha sido arrasado por el fatídico turbión de la muerte...!

JUAN SANSANO

Toda la correspondencia al Director de LOS PUEBLOS.

Un i

Pa

La estación ve de terreno vetustas: el se manifiesta da. De vez en cuando por uno de sus ojos, cuya belleza alegre y graciosa. Este, en las casiones arcaicas, pué marquesinas, entiendo de la aludida, cuando acoge el horizonte.

En la calzada, tante el repite, anuncia la salida inmediata. La feracidad letal. Crude por el espacio umbria: una piando a lo silbido sona, viñedos se densa columna: caprichosas se inmensidad, se vigoroso, ne Chirrian lo, est rumor de cla tumultu, ula

Algunos ena, ción celeste, de ta la hija de la comarca, nense zarse con, pe hecho mejor, so a ocupar, to ha de cond, ueb pite con el, y la ha mirado, ru estridente.

En la bl, tera su reverbera, sta to monoco, ci vanera com, ifi cio. Se oye oru hostigando, palle ¡Aicá, al, néro Y apost, s un ribazo, s c ruidoso.

La carr, hall agrestes, una ciada se inera, chos. La cun, ter llano de ter, rullo puente por, cru exhausta: ser, de a lo lej, der des'aca late un brica. El oza, escucha el de la gar de cab, tu carretera, cu declive. Y las de la pobl, slu

La ciudad, ue altura con, de austeras, sus man hermano, hallaban de pi desde sus, n se ño, una m, dca convertida, p frondosidad, ton rece evoc, sa

A la de la taurino, d, nstru la afición, a la nupetos. El recu, do ca, rep, do moronad, a en una, denta la pobl, ampa de la h, e, lene tan sus, p, el az jovial un, a, ale te los ven, cielo pre azul, los cruta des, al i de la h, el je cuando el baran, alcó, confines, nte,

Lejana...

# Los niños hombres

De nada sirve que tengamos una ley de protección de la infancia. Nos quejamos de falta de hombres, y es porque no cuidamos a los niños. En esta y en otras poblaciones de la provincia, acaso sean los niños hombres antes de hora. De ahí que titulemos este artículo como lo hacemos.

Me he encontrado con un niño de once años, mal vestido, peor calzado, anémico, su cara amarilla, sin sangre, sus miembros delgados y tardos en los movimientos. El chico a mis preguntas responde: no sé leer ni escribir: no tengo padre: trabajo en la...; gano seis pesetas semanales: estoy en la... diez horas y media: como de hambre.... Y este niño que no sabe leer, ni escribir, que está anémico, y pasará quizás hambre.... trabaja en un lugar húmedo, oscuro, entre máquinas peligrosas. Y me dice que hay también muchos niños con él.

No salgo de mi asombro. Luego me he enterado de que en otras fábricas hay también niños en las mismas condiciones, con gran desaprensión de las autoridades, desamor de sus padres y aprovechamiento de los patronos.

Y por eso en estos tiempos del obrerismo, de las llamadas reivindicaciones sociales, en que pocos se acuerdan de los niños, yo he de decir esto: Que los niños hombres de hoy son los viejos prematuros del mañana; que los niños analfabetos de hoy son el baldón y vergüenza del mañana. Más corazón: más caridad: hoy debemos cumplir al pie de la letra las leyes tan humanitarias como la de la infancia. Se trabaja por una jornada máxima de ocho horas, y hay niños que trabajan diez y media: se gradúa un salario o jornal mínimo, y al niño se le obliga a ganar el máximo...

Cuidad de los niños: que sean siempre niños: que no sean hombres antes de hora. Lo necesitamos: la patria peligra de otro modo: nos faltan ciudadanos, nos sobran máquinas.

CARLOS CALATAYUD

## "Las canciones de la cominata"

Poesías de JUAN SANSANO. — Prólogo de SALVADOR RUEDA. — Precio: 2 ptas. — Los pedidos a la Librería Internacional, Núñez de Arcé, 15, Madrid.

# PASIONAL

Para LOS PUEBLOS

Yo te quiero, mujer, y al ofrecerte mi vida a cambio de tu amor sincero, en contra del deber, digo ¡te quiero! y haría caso tan solo de la muerte.

Si viniese a romper con su guadaña el misterio, el por qué de esos raigones que se agarran de forma tan extraña y hacen suyos a nuestros corazones.

Yo te quiero, mujer. Quiero tus ojos, que pongas en tus besos tales bríos que a fuerza de apretar contra los míos se tornen blancos los que son tan rojos.

Y en tu rostro, de Dios imagen bella, ocurra lo que no preven los sabios; que la risa se escape de unos labios porque no quede sitio para ella,

marchando a desbordarse dulcemente por tu limpio mirar, mirar de cielo, como una fresca brisa de consuelo, cual las aguas tranquilas de una fuente.

J. HURTADO BLANES

Cuantos trabajos publica este periódico están escritos expresamente para él.

No hemos recibido de Madrid los fotograbados correspondientes a este número.

JOSÉ ALFONSO

# Plazas de Toros, no: más viviendas,

El tema de actualidad en Alcoy, es la constitución de la sociedad anónima titulada «Plaza de toros», que estos días ha enviado su reglamento, para someterlo a la aprobación del Gobierno civil.

En un todo, estamos de acuerdo con el colega alcoyano «El Liberal» que opone justas razones a la realización del proyecto de dotar a la industriosa población de un coso taurino. El capital necesario, que supone para llevar a cabo esa obra, está haciendo falta, para crear viviendas para obreros y nuevas escuelas.

Si con este fin, se hubiese constituido la flamante sociedad, nadie escatimaría alabanzas y hasta sería natural, que prestasen su concurso a la magna empresa, pueblo y prensa, sin descontar que el número de accionistas sería considerable, para contribuir al éxito de los iniciadores.

Ya no pensamos hablar de casas baratas. Comprendemos que los materiales de construcción alcanzan hoy precios elevadísimos y por lo tanto, no sería posible construir casas, cuyos alquileres fuesen módicos. Hoy, sean como sean, lo que nuestra ciudad necesita son muchas viviendas. El hacinamiento en que vivimos, forzosamente ha de tener sus consecuencias, contrarias a la higiene.

El ejemplo que están dando los señores Barceló, al edificar en la Avenida de Canalejas de Alcoy un grupo de viviendas para obreros, merece aparte de nuestra admiración, que sirva de estímulo a nuestros capitalistas, para que emprendan análoga empresa. El pueblo es agradecido y guardará para sus bienhechores, las más gratas consideraciones, a las que se hacen acreedores por su filantrópico rasgo los Sres. Barceló.

Urge acometer la solución, del pavoroso problema de las viviendas, para precaver consecuencias, de que serían responsables moralmente, nuestros capitalistas, que tienen el dinero en bancos o negocios improductivos. Sabido es por todos, que muchas de las casas habitadas hoy, han sido dadas por falsas, desde hace mucho tiempo y a pesar de todo continúan llenas de inquilinos, que conscientemente, esperan la hora de una catástrofe, producida por hundimiento. Esto es muy triste. Estamos a tiempo, para no tener que lamentar después, lo que puede ocurrir mañana.

Las mayores pruebas de cuanto aquí exponemos, referente a la escasez de casas, son, que muchos deshaucios no se llevan a cabo, por no dejar en medio de la calle a los inquilinos, que se pagan los alquileres que los caseros tienen el capricho de imponer; que muchos jóvenes retardan su enlace matrimonial, por no tener albergue dispuesto, que cuando ocurren defunciones, no se cambian los individuos de la familia del finado por no hallar casas vacías, que se vive entre vecinos que padecen enfermedades contagiosas y que muchos que son despedidos por amenazar ruina la casa, continúan viviendo y desafiando la muerte.

Con ligeras reparaciones, en las casas dadas por ruinosas, continúan habitando los inquilinos; ejemplo, la del Delme, en donde residen cuarenta familias; y otras más, que sabemos, como

lo sabe el señor Arquitecto Municipal de Alcoy, que es una temeridad habitarlas.

¿Es pues humano, que cuando existe un tan importante problema que resolver urgentemente, se quiera invertir un capital que seguramente no bajará de un millón de pesetas, en construir un local para recreo o esparcimiento de la multitud?

Podrán alegar razones para convencernos, los partidarios de esa idea, tales, como la afluencia de forasteros, el desarrollo del comercio interior y muchas cosas más, que nosotros no negamos, pero que advertimos que las poblaciones que las tienen, como Alicante, Monóvar, Orihuela, etc., no están en iguales condiciones a Alcoy. ¿No es así?

Entonces, pues, lo primero es no dejar que caiga en el vacío el acuerdo tomado por los señores que integran la Real Fábrica de Paños, ya que su proyecto, tiende en parte a resolver el conflicto al ofrecer los solares de los tendaderos del Viaducto y carretera de Olivera, para la construcción de cosas. No dudamos que llevarán a la práctica su ofrecimiento y comenzarán cuanto antes a realizar la obra necesaria, imprescindible y con ello ganarán el agradecimiento del pueblo.

Así pues, nos parece, que los que van a gastar sus energías en la construcción de la «Plaza de toros» y suscribir acciones, están en el deber de contribuir primeramente, a construir otro grupo de casas, y luego, cuando todo estuviese resuelto, entonces se podía emprender la realización de su proyecto, al que nadie combatiría y hasta hallarían eco, de un pueblo que viviendo holgadamente, pensaría entonces en la diversión, aunque ésta fuese de la índole que tanto mal hace a nuestra Patria.

Lo primero, es lo primero. Y si antes que atender a una necesidad perentoria, esa sociedad, intenta llevar a efecto el coso taurino, sabremos su amor hacia el pueblo, — que piensan explotar, — hasta dónde llega.

J.

## La ley del trabajo

Cuando Dios puso al primer hombre en el Edén, le puso allí para que trabajara, «ut operaretur», porque no hay paraíso, donde no hay trabajo, y el trabajo, es capaz de convertir los desiertos en paraíso. Se puso allí, para que cumpliera con el deber que todo ser que viene al mundo tiene, que es el de trabajar y comer el pan amasado con el sudor de su frente y no con el sudor del rostro ajeno.

Según la frase de Job, el hombre ha nacido para el trabajo como el ave para el vuelo.

Los pueblos trabajadores son los pueblos grandes. Inglaterra, Bélgica, Francia, Alemania, Suiza, Japón y Estados- Unidos, son los pueblos que caminan a la cabeza de la civilización y del progreso, porque son pueblos trabajadores en donde sus gobiernos cumplen y hacen cumplir esa apremiante «ley del trabajo», que es una verdadera necesidad para conseguir la economía y el bienestar en el orden social.

¿A qué se debe esa transformación, sin precedentes en la Historia? Un elocuente escritor inglés lo ha dicho. «Al trabajo, al trabajo inteligente y perseverante. América cifra su orgullo en el hecho de deberlo todo a su trabajo.»

El trabajo gobernado por la inteligencia es la base y fundamento de la libertad y de la prosperidad americana; la dignidad y la consideración de que allí está rodeado el trabajo, es el rasgo característico de su sistema social.

La ociosidad, es allí torpe, deshonrosa; está considerada como una desgracia para la sociedad y un oprobio para el individuo; solo el trabajo inteligente, es noble, digno y meritorio. ¡Honra y gloria al que se levanta a sí mismo y contribuye a levantar a su patria con su trabajo honrado, y vergüenza y vilipendio para el que vive como un parásito, gastando y consumiendo lo que no produce! El secreto de la prosperidad de los Estados- Unidos y demás naciones opulentas y poderosas, está en el prestigio de que allí goza el trabajo, y en el desprecio con que se mira a la ociosidad. Allí no hay categorías en el trabajo. Cualquiera que conduzca honradamente a la riqueza individual y contribuya a la prosperidad pública, es tenido por respetable. Solo la ociosidad es vergonzosa.

¡Lo mismo que en España! Triste es confesarlo, pero juzgando con imparcialidad, sin apasionamiento de ninguna especie, podremos observar nuestra inconsciencia, y ver a qué punto nos conduce la ineptitud del primer gobernante hasta la del último ciudadano.

El trabajo viene a ser sinónimo de sacrificio, y nosotros rehuimos instintivamente cuanto nos causa dolor o molestia. Es una ocupación, y no queremos ocuparnos más que en gozar. Es una necesidad, y solo aspiramos a ser en todos los momentos libres. Es una ley, y nada para nosotros tan agradable como burlar la ley. Es algo a que la generalidad de la clase humilde se dedica y todos consideramos como un honor distinguirnos de los demás.

Si del trabajo sale la virtud y riqueza, hagámonos virtuosos y ricos haciéndonos trabajadores, y contribuyamos todos, a la gran obra de la regeneración nacional haciendo de nuestra patria una España opulenta y grande en la que sus hijos puedan ganarse el sustento sin necesidad de abandonar sus hogares y fomentar esa vergonzosa emigración que tanto nos denigra ante el mundo civilizado.

Ahuyentemos esa vergonzosa vagancia que es la que nos arruina y relega a muy baja condición y digamos esa famosa frase que dice «el que no trabaja, no debe comer» puesto que el trabajo es una ley natural que obliga a todo ser que viene al mundo, todos debemos trabajar.

S. M. B.

Aspe y Septiembre de 1919.

# LOS PUEBLOS

Alicante, Alcoy, Aspe, Callosa de Segura, Elda, Monóvar, Orihuela, Onil, Petrel, Jávea, Torrevieja, Villajoyosa y Villena.

Tirada: más de 8.000 ejemplares. Suponiendo que cada ejemplar sea leído por seis personas, todos los domingos leen en este periódico más de 48.000 personas.

## Banco de Cartagena

CENTRAL EN MADRID

Sucursales: Cartagena, Murcia, Sevilla, Huelva, Cádiz, La Unión, Lorca, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Caravaca, Alicante, Melilla, Hellín, Elche, Yecla y Totana  
Caja de Ahorros Los fondos se reintegran a la vista

## ELSOL en combinación con El Mensajero Español

Transportes y encargos de domicilio a domicilio; tiene casas establecidas en Madrid, Albacete, Alicante, Murcia, Cartagena, Valencia, Sevilla, Lorca, Barcelona y Valladolid, con servicios combinados con todos los pueblos  
Dirigirse en Alicante, a su representante  
NARCISO CARRIÓN, SAGASTA, 42

## H. COLÓN (antes DIANA)

MIGUEL TORRES — Teléfono, 555 — ALCOY  
Habitaciones decentemente amuebladas con luz eléctrica y vistas a la plaza de la Constitución. Coche y conserje a todos los trenes. — Viaducto Canalejas, 2.

## Anís y Cantueso

Queremón Alfonso

— MONÓVAR —

## 'EL GORDO'

7.500.000 pesetas  
En la afortunada Lotería núm. 7 de la calle de Sagasta, en Alicante, ya se han puesto a la venta los billetes para este gran sorteo de Navidad. Su Administrador José Llobregat remite a provincias y Extranjero todos los pedidos para este sorteo y para los que se celebren en todo el año.

## MÁQUINAS PARA ESCRIBIR CINTAS Y ACCESORIOS

La casa más barata de España. — ALICANTE IMPORTADOR (S. A.)  
SAN FERNANDO, 55.—Teléfono 172  
HACEN FALTA REPRESENTANTES

## Bodegas CAMPO ALTO

José Mataix Dominguez  
VINOS y LICORES de las más renombradas marcas.  
Embajador Irles, 4 — ALCOY  
Teléfono 386

## Bazar "EL 66"

VICENTE ALBERT

(HIJO)

Primera casa en juguetes y abanicos. Secciones de 65 y 95 céntimos  
Y SECCIÓN ESPECIAL DE PRECIOS VARIOS

El establecimiento más popular de Alicante  
Punto de reunión del forastero  
Altamira, 9 — Visite usted esta acreditada casa — ALICANTE

## JOSE JEREZ FUSTER

FUNDICIÓN, CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN DE MAQUINARIA

Despacho y Talleres: Sta. Lucía, 1  
— ORIHUELA —

## Representante en Valencia

Se ofrece para casas importantes con buenas referencias y sólidas garantías.

M. nuel Casani  
Beata, 1, 2.º

## MAX ES EL MEJOR DENTRIFICO DEL MUNDO

De venta en ELCHE en la Droguería EL ROMERO de D. Francisco Pérez Seguí, calle del Salvador.

## Pablo Pérez - CHARLOTET

Fábrica de Caramelos.—Ventas al detall.—Virgen María, 81, ALCOY  
Sosa cáustica 76777, a 700 ptas. tonelada sobre vagón Valencia  
Enrique Olcina, San Blas, Alcoy

## LA AFRICANA CALZADO DE LUJO

José M.ª Aguado  
Embajador Irles, 7 — ALCOY  
Teléfono, 299

## GRANDES ALMACENES de Paquetería, Drogas y Coloniales del país y extranjero

Torras Hermanos y Compañía  
(Sucesores de Viuda de José Torras Herp)  
Calle de Teatinos, núm. 50 y Jerusalén, 4 — ALICANTE

## La mejor sidra champagne es la de la marca

MAITENA (La más querida)  
SIN RIVAL — INSUPERABLE EXCELENTE  
Pidan siempre esta marca

## TARAYINA del Boticario de Elda

Cura la HIPERCOLORHIDRIA y úlcera incipiente del estómago — Centro Farmacéutico — ALICANTE

## ¿Necesita V. impresos?

Vea usted qué necesita con más urgencia Sobres, papel, facturas, tarjetas.....  
Entregue usted los originales AHORA MISMO a uno de nuestros repartidores, e inmediatamente será V. servido  
Acrecentará su negocio : si usa usted impresos :  
confeccionados con seriedad y gusto artístico

## Angel Gisbert Santonja

Tenedor de Libros colegiado  
Se ofrece para llevar los libros en una o dos casas de comercio. Informes de 8 a 9 mañana y de 2 a 7 tarde. Santa Rita, 9, pral.—ALCOY.

## Fábrica de Esencias

Extractos concertados de perfumes exquisitos — Colonia-Quina-Loziones  
Aromas de Alcoy-Jabones y polvos  
Colonias en diferentes perfumes desde 4 pesetas litro  
Ventas a granel — Aceites esenciales  
Calle Wilson, 34 — ALCOY

## José Llopis Monlor

Comisiones y Representaciones  
Calle A. Aracil, 14 ALCOY

## Interesante!!!!

Ha quedado abierto al público el Gran Bar Olimpia  
de ANTONIO AURA  
Excelente servicio  
Plaza de la Constitución, 8 — ALCOY

## Taller de Construcción, Reparaciones mecánicas y Calderería gruesa

JUAN ROSARIO ESTEVAN  
Reparación de motores de combustión interna, Armadura, Entramados metálicos, Material para ferrocarriles, Calderas de vapor, Maquinaria para fabricación de cementos, Máquinas hidróforas, Reparación de Automóviles, Reparación general de toda clase de básculas, etc., etc.  
Se dan estudios y proyectos de toda clase de construcciones metálicas  
Continuación calle Molino, esquina Alfonso el Sabio  
ALICANTE

## Remigio Cremades Domenech

Construcciones eléctricas en general, instalaciones completas de centrales eléctricas, Dinamos, Alternadores, Transformadores y Electromotores, Acumuladores, Lámparas de arco, Contadores y Aparatos de medida. Material de protección. Carga de acumuladores.  
Estudios y presupuestos Monturas en general  
Despacho: San Lorenzo, 16.—ALCOY

## Miguel Garrigós

Gran relojería  
Plaza del Carbón, ALCOY  
Especialidad en los cronómetros 'PAZ', Variado surtido en relojitos pulsera para señoras y caballeros

## LA ORIENTAL

Tejidos del País y Extranjero  
García, Masanet y Comp.  
Plaza de Castelar, 6 y 8 — ALICANTE

## Librería Internacional

Jordá y Soler  
Papelería y Objetos de escritorio  
Gran surtido de plumas estilográficas, cintas para máquinas de escribir : : :  
Figurines, revistas nacionales y extranjeras — Libros rayados : : : : :  
Sagasta, 2 y Plaza de la Constitución, 10 — ALICANTE



## MONEDEROS

bolsas, cadenas, rosarios, medallones, sonajeros, sujeta-pelos, imperdibles, collares, pendientes, sortijas, alfileres corbata, lanzaderas, relojitos pulsera, y sellos, extraplano y otros muchos artículos en plata, oro de 10 Kilates y de ley, vendemos «al detall» y a precios realmente de fábrica.  
D. Juan de Austria, 16, Valencia (Encima del Teatro Apolo)  
Fábrica de Cajas de Cartón DE BATALLA, de José Alfonso Viñes :  
Especialidad en Bolsos de papel de todos los tamaños JÁTIVA (Valencia)  
Representante en Alcoy: Eduardo Martínez Bayarri

# Los Pueblos

Lea usted el próximo número — Multitud de trabajos literarios, crónicas para la mujer, fotografías, variedades, poesías, abundante información

Es el semanario de más circulación de la región levantina-Suscribase usted